

Messe du samedi 1^{er} avril 2023

Samedi de la 5^e semaine de Carême

Première Lecture (Ez 37, 21-28)

« J'en ferai une seule nation »

Le Seigneur Dieu parlait à Ezéchiel dans une vision :

²¹Tu leur diras : Ainsi parle le Seigneur Dieu :

« Je vais prendre les fils d'Israël parmi les nations où ils sont allés. Je les rassemblerai de partout et les ramènerai sur leur terre.

²²J'en ferai une seule nation dans le pays, sur les montagnes d'Israël.

Ils n'auront tous qu'un seul roi ;

ils ne formeront plus deux nations ; ils ne seront plus divisés en deux royaumes.

²³Ils ne se rendront plus impurs avec leurs idoles immondes et leurs horreurs, avec toutes leurs révoltes.

Je les sauverai en les retirant de tous les lieux où ils habitent et où ils ont péché, je les purifierai.

Alors ils seront mon peuple, et moi je serai leur Dieu.

²⁴Mon serviteur David régnera sur eux ;

ils n'auront tous qu'un seul berger ;

ils marcheront selon mes ordonnances,

ils garderont mes décrets et les mettront en pratique.

²⁵Ils habiteront le pays que j'ai donné à mon serviteur Jacob, le pays que leurs pères ont habité.

Ils l'habiteront, eux-mêmes et leurs fils, et les fils de leurs fils pour toujours.

David, mon serviteur, sera leur prince pour toujours.

²⁶Je conclurai avec eux une alliance de paix, une alliance éternelle.

Je les rétablirai, je les multiplierai,

je mettrai mon sanctuaire au milieu d'eux pour toujours.

²⁷Ma demeure sera chez eux,

je serai leur Dieu et ils seront mon peuple.

²⁸Alors les nations sauront que Je suis le Seigneur,

Celui qui sanctifie Israël,

lorsque mon sanctuaire sera au milieu d'eux pour toujours. »

– Parole du Seigneur.

Cantique Jr 31, 10, 11,-12ab, 13

R (cf. Jr 31, 10d) / Le Seigneur nous garde, comme un berger son troupeau

¹⁰Écoutez, nations, la parole du Seigneur !

Annoncez dans les îles lointaines :

"Celui qui dispersa Israël le rassemble, Il le garde, comme un berger son troupeau.

¹¹Le Seigneur a libéré Jacob,

l'a racheté des mains d'un plus fort.

^{12ab}Ils viennent, criant de joie, sur les hauteurs de Sion :

ils affluent vers les biens du Seigneur.

¹³« La jeune fille se réjouit, elle danse ;

jeunes gens, vieilles gens, tous ensemble !

Je change leur deuil en joie,

les réjouis, les console après la peine.

→ Le S. veut nous unir autour de Lui pour nous tirer vers le Bien !

→ Parce qu'ils se tiraient les uns les autres vers le mal !

→ Pourquoi Dieu les avait-Il dispersés ?

→ La joie de notre D...

→ ...c'est de nous partager, de nous donner Ses biens !

→ Le S. veut nous partager Sa joie...

→ ...alors, nous aussi, entrons dans la louange et même dans la danse du Ciel !

→ Cf p4-5, le chapitre tout entier.

→ L'extrait du jour zoome sur la 3^e de ces 8 dimensions : Il rachète les Siens "des mains" de notre ennemi, nous comble de Ses "biens"

→ Le "sanctuaire" (= la présence de Dieu en Son Temple) au cœur de la ville annonce Sa présence dans le cœur de chacun

→ Leur "berger" sera le Christ, Lui qui est avec nous tous les jours jusqu'à la fin du monde !

→ Leur "impureté" est devenue...

→ ...contagieuse !

→ Comment donner un sens aujourd'hui à ce passage ?

→ La 1^{ère} lecture du jour nous donne à méditer les 8 derniers versets de la 2^e moitié du chapitre 37 du Livre d'Ezéchiel

→ La 1^{ère} moitié montre la vision des ossements desséchés puis que le Seigneur demande à Ezéchiel de faire revivre...

→ Dans la 2^e moitié le Seigneur demande à Ezéchiel d'écrire "Juda" et "Ephraïm sur deux morceaux de bois puis de les rapprocher...

→ ...pour dire au peuple Sa volonté, qu'Il explique à Son prophète, de réunir en un seul les deux royaumes d'Israël.

→ Il y a bien 2 500 ans qu'il n'y a plus 2 royaumes rivaux en Israël...

→ Le "prince de ce monde" s'est révélé plus fort que le peuple cherchant à se libérer sans Dieu

Acclamation (Ez 18, 31)

Ta parole, Seigneur, est vérité, et Ta loi, délivrance.
Rejetez tous les crimes que vous avez commis,
faites-vous un cœur nouveau et un esprit nouveau.
Ta parole, Seigneur, est vérité, et Ta loi, délivrance.

→ ça tombe bien, les deux font partie des "biens" que le Seigneur veut nous donner en Son Esprit Saint !

Évangile (Jn 11, 45-57)

« Afin de rassembler dans l'unité les enfants de Dieu dispersés »

→ La liturgie de ce jour nous donne la suite de l'évangile de dimanche dernier (la 1^{ère} partie de l'évangile selon Saint Jean) :

→ ...ce qui se passe du côté des pharisiens après la résurrection de Lazare !

En ce temps-là, quand Lazare fut sorti du tombeau,

⁴⁵Beaucoup de Juifs, qui étaient venus auprès de Marie et avaient donc vu ce que Jésus avait fait, crurent en Lui.

⁴⁶Mais quelques-uns allèrent trouver les pharisiens pour leur raconter ce qu'Il avait fait.

→ Ceux qui ont cru en Jésus seraient-ils allés voir les pharisiens opposés à Lui ?

⁴⁷Les grands prêtres et les pharisiens réunirent donc le Conseil suprême ;

ils disaient : « Qu'allons-nous faire ?

Cet homme accomplit un grand nombre de signes.

⁴⁸Si nous le laissons faire, tout le monde va croire en lui, et les Romains viendront détruire notre Lieu saint et notre nation. »

→ Et si les Romains ont détruit le Temple en l'an 70...

→ ...c'est à cause de leur vision de la foi inséparable de l'Etat !

→ Ils n'ont pas eu l'explication que Jésus donnait à la Samaritaine (Jn 4)...

²¹Jésus lui dit : « Femme, crois-moi : l'heure vient où vous n'irez plus ni sur cette montagne ni à Jérusalem pour adorer le Père.

→ N'ayant pas voulu écouter Jésus, ils sont restés...

²²Vous, vous adorez ce que vous ne connaissez pas ;

nous, nous adorons ce que nous connaissons, car le salut vient des Juifs.

→ ...à Ez 37,26c (cf 1^{ère} lecture) : pas d'autre présence de Dieu possible hors du "sanctuaire"

²³Mais l'heure vient – et c'est maintenant – où les vrais adorateurs

adoreront le Père en esprit et vérité : tels sont les adorateurs que recherche le Père.

→ Or Jésus annonce en Sa personne le Nouveau Temple de la Présence de Dieu, et une fois ressuscité Il se rend présent où Il veut... et notamment dans le cœur de chacun de ceux qui croient en Lui !

⁴⁹Alors, l'un d'entre eux, Caïphe, qui était grand prêtre cette année-là, leur dit : « Vous n'y comprenez rien ;

⁵⁰vous ne voyez pas quel est votre intérêt :

il vaut mieux qu'un seul homme meure pour le peuple, et que l'ensemble de la nation ne périsse pas. »

→ Jésus avait besoin de donner Sa vie pour manifester le don que Dieu fait de TOUS Ses "biens"

⁵¹Ce qu'il disait là ne venait pas de lui-même ;

mais, étant grand prêtre cette année-là, il prophétisa que Jésus allait mourir pour la nation ;

→ S'Il donne Sa vie dans Sa Passion et Sa Croix...

⁵²et ce n'était pas seulement pour la nation,

c'était afin de rassembler dans l'unité les enfants de Dieu dispersés.

→ ...ce n'est pas pour la "nation" juive au sens Etat, mais pour sa mission d'apporter la présence de Dieu au monde

⁵³À partir de ce jour-là, ils décidèrent de Le tuer.

⁵⁴C'est pourquoi Jésus ne se déplaçait plus ouvertement parmi les Juifs ;

Il partit pour la région proche du désert, dans la ville d'Éphraïm où Il séjourna avec Ses disciples.

→ Apporter Dieu au monde, maintenant ce n'est pas seulement accueillir l'autre devant Sa Présence (pour nous chrétiens Il est présent dans toute église conservant une hostie consacrée)...

⁵⁵Or, la Pâque juive était proche,

et beaucoup montèrent de la campagne à Jérusalem pour se purifier avant la Pâque.

⁵⁶Ils cherchaient Jésus et, dans le Temple, ils se disaient entre eux :

« Qu'en pensez-vous ? Il ne viendra sûrement pas à la fête ! »

⁵⁷Les grands prêtres et les pharisiens avaient donné des ordres :

quiconque saurait où Il était devait Le dénoncer, pour qu'on puisse L'arrêter.

→ ...c'est surtout annoncer la Bonne Nouvelle du Sauveur qui veut habiter nos cœurs !

→ Mais eux préfèrent Le tuer qu'essayer d'entrer dans la compréhension de Sa Parole

– Acclamons la Parole de Dieu.

Homélie de la messe de 9h à Souvigny

Père Pierre Marminat, curé de la paroisse et recteur du sanctuaire

Jésus vient de ramener à la vie un homme mort depuis 4 jours, on se dit qu'avec des signes pareils tout le monde va croire en Lui... et on décide de Le tuer : nous sommes là devant quelque chose d'absurde. Ils attendent le Sauveur depuis des siècles, et le jour où Il arrive, ils ont peur de la réaction des Romains ! On préfère tuer l'envoyé de Dieu que d'affronter la vérité !

Mais sommes-nous sûrs de ne jamais avoir une attitude comparable, par exemple quand nous baissions les bras pour la défense de la vie ? Sommes-nous toujours là pour défendre le Beau, le Bien, la vie quand tout cela est présent, et menacé ?

La Bonne Nouvelle de cette absurdité (croire sauver un peuple en tuant un homme qui ne fait que du bien), c'est que, justement au travers de cela Il va pouvoir accomplir Son dessein de salut pour Son peuple et pour l'humanité tout entière.

Demain commence le grand mystère de la Foi, ce ne sera pas le moment de prendre peur ! Notre Seigneur est venu descendre au plus profond de la laideur du péché et de la mort pour nous en sauver tous. Mais, au contraire, demandons au Seigneur de nous ressusciter tous, et cela surtout s'il nous faut d'abord passer par la Croix ! Amen.

Commentaire Evangile au Quotidien (extrait)

Saint Cyrille d'Alexandrie (380-444) évêque et docteur de l'Église (bréviaire du 5^e samedi de Pâques)

« Rassembler dans l'unité les enfants de Dieu dispersés »

Il est écrit : « Tous, tant que nous sommes, nous formons un seul corps et nous sommes membres les uns des autres » (Rm 12,5) car le Christ nous rassemble dans l'unité par les liens de l'amour : « C'est Lui qui, des deux, a fait un seul peuple ; Il a fait tomber le mur qui les séparait, la haine, en supprimant les prescriptions juridiques de la Loi » (Ep 2,14). Il faut donc que nous ayons les mêmes sentiments réciproques ; « si un membre souffre, que tous les membres partagent sa souffrance ; si un membre est à l'honneur, que tous partagent sa joie » (1Co 12,26). C'est pourquoi, dit encore saint Paul, « accueillez-vous les uns les autres comme le Christ vous a accueillis pour la gloire de Dieu » (Rm 15,7). Accueillons-nous les uns les autres, si nous voulons avoir les mêmes sentiments. « Portons les fardeaux les uns des autres ; rassemblés dans la paix, gardons l'unité dans un même Esprit. » (Ep 4,2-3) C'est ainsi que Dieu nous a accueillis dans le Christ. Car « Dieu a tant aimé le monde qu'Il a donné son Fils pour nous » (Jn 3,16). Nous avons été affranchis de la mort, rachetés de la mort et du péché.

Méditation de l'évangile dans La Croix

Sœur Dominique de l'abbaye de Maumont (extrait)

Les chefs des prêtres et les pharisiens en grand conseil ont la tête froide et font une analyse politique correcte de la situation : quand un homme du peuple d'Israël est un agitateur, l'occupant romain ne le supporte pas, la moindre résistance est noyée dans le sang. Jésus de Nazareth n'exploite jamais ses succès et ne s'attaque pas à l'envahisseur mais il fait de nombreux adeptes et les fêtes juives sont l'occasion de grands rassemblements, la situation est donc jugée dangereuse : « Les Romains viendront détruire notre lieu saint et notre nation ! »

« Élevé de terre j'attirerai tout à moi ! » : Caïphe pouvait-il songer qu'il a caché un meurtre sous une bonne cause à défendre et découvrir aussi la justesse de ses propres paroles prophétiques ? Face au Crucifié qui pardonne à tous le mal qu'il endure, découvrir la puissance d'attraction du roi des juifs étendue à tous les enfants de Dieu dispersés de par le monde ?

→ Le

Seigneur décrit en 8 dimensions comment Il va unir Son peuple...

Le chapitre 31 du Livre de Jérémie

aelf.org

→ NB : pour comprendre ce que disaient respectivement le Seigneur et Son prophète j'ai dû modifier un poil les guillemets dans le texte AELF

¹« En ce temps-là – oracle du Seigneur –, je serai le Dieu de toutes les familles d'Israël, et elles seront mon peuple. »

²Ainsi parle le Seigneur :

« Il a trouvé grâce dans le désert, le peuple qui a échappé au massacre ; Israël est en route vers Celui qui le fait reposer. »

→ Avec ces paroles du Seigneur en deux versets nous est donné un résumé de tout le chapitre

1. Confiance et danse répondront à l'amour éternel du S. pour Son peuple

³Depuis les lointains, le Seigneur m'est apparu [et m'a dit] :

« Je t'aime d'un amour éternel, aussi je te garde ma fidélité.

⁴De nouveau je te bâtirai, et tu seras rebâtie, vierge d'Israël.

De nouveau tu prendras tes tambourins de fête pour te mêler aux danses joyeuses.

⁵De nouveau tu planteras des vignes dans les montagnes de Samarie, et ceux qui les planteront en goûteront le premier fruit. »

→ Le Seigneur s'adresse ici plus probablement au peuple d'Israël qu'à Son prophète Jérémie

→ La danse joyeuse du peuple se mêlera à celle du Ciel

⁶Un jour viendra où les vieillards crieront dans la montagne d'Éphraïm :

"Debout, montons à Sion, vers le Seigneur notre Dieu !"

→ Ceux de Judée investiront en Ephraïm ; ceux d'Ephraïm monteront à nouveau à Jérusalem

⁷Car ainsi parle le Seigneur :

« Poussez des cris de joie pour Jacob, acclamez la première des nations !

Faites résonner vos louanges et criez tous :

"Seigneur, sauve Ton peuple, le reste d'Israël !"

⁸Voici que je les fais revenir du pays du nord,

que je les rassemble des confins de la terre ;

parmi eux, tous ensemble, l'aveugle et le boiteux,

la femme enceinte et la jeune accouchée :

c'est une grande assemblée qui revient.

⁹Ils avancent dans les pleurs et les supplications,

je les mène, je les conduis vers les cours d'eau

par un droit chemin où ils ne trébucheront pas.

Car je suis un père pour Israël, Éphraïm est mon fils aîné. »

¹⁰Écoutez, nations, la parole du Seigneur !

Annoncez dans les îles lointaines :

"Celui qui dispersa Israël le rassemble,

Il le garde, comme un berger son troupeau."

¹¹Le Seigneur a libéré Jacob, l'a racheté des mains d'un plus fort.

¹²Ils viennent, criant de joie, sur les hauteurs de Sion :

ils affluent vers les biens du Seigneur,

le froment, le vin nouveau et l'huile fraîche, les génisses et les brebis du troupeau.

Ils auront l'âme comme un jardin tout irrigué ; ils verront la fin de leur détresse.

¹³« La jeune fille se réjouit, elle danse ; jeunes gens, vieilles gens, tous ensemble !

Je change leur deuil en joie, les réjouis, les console après la peine.

¹⁴Je nourris mes prêtres de festins ; mon peuple se rassasie de mes biens » – oracle du Seigneur.

¹⁵Ainsi parle le Seigneur :

« Un cri s'élève dans Rama, une plainte et des pleurs d'amertume.

C'est Rachel qui pleure ses fils ; elle refuse d'être consolée, car ses fils ne sont plus. »

¹⁶Ainsi parle le Seigneur :

« Retiens le cri de tes pleurs et les larmes de tes yeux.

Car il y a un salaire pour ta peine, – oracle du Seigneur : ils reviendront du pays de l'ennemi.

¹⁷Il y a un espoir pour ton avenir, – oracle du Seigneur : tes fils reviendront sur leur territoire.

¹⁸J'entends bien Éphraïm se plaindre :

"Tu m'as corrigé, et je suis corrigé, comme un jeune taureau non dressé.

Fais-moi revenir, et je reviendrai, car c'est toi qui es le Seigneur mon Dieu.

¹⁹Oui, je me repens après être revenu ;

après avoir reconnu qui je suis, je me frappe la poitrine.

Je rougis et je suis confus, car je porte la honte de ma jeunesse."

→ La dimension 4 se prolonge jusqu'au verset 22

2. Le S. entend les louanges et demandes de chacun ; Père, Il n'oublie aucun de Ses enfants

3. Le S. rachète les Siens des mains de l'Ennemi, les comble de Ses biens

4. Sensible à ses pleurs et à son repentir, le Seigneur donnera Son pardon à Ephraïm

²⁰Éphraïm n'est-il pas pour moi un fils précieux,
n'est-il pas un enfant de délices,
puisque son souvenir ne me quitte plus chaque fois que j'ai parlé de lui ?
Voilà pourquoi, à cause de lui, mes entrailles frémissent ;
oui, je lui ferai miséricorde – oracle du Seigneur.

²¹Dresse pour toi des signaux, pose pour toi des jalons ;
sois attentive à la route, au chemin sur lequel tu as marché !
Reviens, vierge d'Israël, reviens ici, vers tes villes !

²²Combien de temps, fille rebelle, vas-tu encore vagabonder ?
Le Seigneur crée du nouveau dans le pays : la femme entourera l'homme ! »

²³Ainsi parle le Seigneur de l'univers, le Dieu d'Israël :
« On dira encore cette parole au pays de Juda et dans ses villes, quand je ramènerai leurs captifs :
"Que le Seigneur te bénisse, demeure de justice, montagne de sainteté !"

²⁴Là, habiteront ensemble les gens de Juda et de toutes ses villes, les laboureurs et les nomades.

²⁵Car je vais désaltérer l'âme qui défaille ;
toute âme en détresse, je la comblerai. »

²⁶Là-dessus, je me suis réveillé et j'ai compris.
Que mon sommeil avait été agréable !

²⁷« Voici venir des jours – oracle du Seigneur –, où j'ensemencerais la maison d'Israël et la maison de Juda
d'une semence d'homme et d'une semence de bétail.

²⁸Et, de même que j'ai veillé sur eux pour arracher et renverser,
pour démolir et détruire, pour provoquer le malheur,
de même je veillerai sur eux pour bâtir et planter – oracle du Seigneur.

²⁹En ces jours-là, on ne dira plus : « Les pères ont mangé du raisin vert, et les dents des fils en sont irritées. »

³⁰Mais chacun mourra pour sa propre faute ;
tout homme qui mangera du raisin vert, ses propres dents en seront irritées.

³¹Voici venir des jours – oracle du Seigneur –,
où je conclurai avec la maison d'Israël et avec la maison de Juda une alliance nouvelle.

³²Ce ne sera pas comme l'Alliance que j'ai conclue avec leurs pères,
le jour où je les ai pris par la main pour les faire sortir du pays d'Égypte :
mon alliance, c'est eux qui l'ont rompue,
alors que moi, j'étais leur maître – oracle du Seigneur.

³³Mais voici quelle sera l'Alliance que je conclurai avec la maison d'Israël
quand ces jours-là seront passés – oracle du Seigneur.
Je mettrai ma Loi au plus profond d'eux-mêmes ;
je l'inscrirai sur leur cœur. Je serai leur Dieu, et ils seront mon peuple.

³⁴Ils n'auront plus à instruire chacun son compagnon, ni chacun son frère en disant : "Apprends à connaître le Seigneur !"
Car tous me connaîtront, des plus petits jusqu'aux plus grands – oracle du Seigneur.
Je pardonnerai leurs fautes, je ne me rappellerai plus leurs péchés.

³⁵Ainsi parle le Seigneur, Lui qui a fait le soleil pour éclairer pendant le jour,
qui a établi les lois de la lune et des étoiles pour éclairer pendant la nuit,
qui soulève la mer et fait mugir ses flots. Son Nom est "Le Seigneur de l'univers".

³⁶Si jamais ces lois disparaissent devant ma face – oracle du Seigneur –,
alors la descendance d'Israël cessera, elle aussi, pour toujours d'être une nation devant ma face.

³⁷Ainsi parle le Seigneur :
Si jamais on peut mesurer le ciel, là-haut, et sonder les fondations de la terre, en bas,
alors moi aussi, je rejetterai toute la descendance d'Israël pour tout ce qu'elle aura fait
– oracle du Seigneur.

³⁸Voici venir des jours – oracle du Seigneur –
où la ville sera reconstruite pour le Seigneur,
depuis la tour de Hananéel jusqu'à la porte de l'Angle.

³⁹On sortira de nouveau le cordeau à mesurer, pour le tendre sur la colline de Gareb ;
ensuite, on le tournera vers Goa.

⁴⁰Et toute la vallée des cadavres et des cendres, tous les cimetières,
jusqu'au torrent du Cédron, jusqu'à l'angle de la porte des Chevaux, à l'est,
tout sera consacré au Seigneur.
On n'arrachera plus, on ne démolira plus jamais.

5. Le S. va
faire
cohabiter
jusqu'aux
plus ≠ de Son
peuple

6. Le S. va
donner une
nouvelle
alliance à
Son peuple ;
Il agira dans
le cœur de
chacun

7. Le S.
rejettera qui
voudra Le
dominer

8. Tout sera
consacré au
S. jusqu'aux
cimetières